

**AKUNTANSI *BELIS* DALAM PERKAWINAN ADAT KAMPUNG ADAT**

**WOLOTOPO**

**(Studi Kasus Pada Perkawinan di Kampung Adat Wolotopo Dilihat dari  
Sudut Pandang Akuntansi Dalam Hal Pengidentifikasian, Pengukuran dan  
Pengkommunikasian *Belis*)**

**SKRIPSI**

**Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Guna Memperoleh Gelar Sarjana  
Akuntansi Pada Fakultas Ekonomi Universitas Flores**



**OLEH:**

**NOBERTUS NUWA NAI**

**2019 44 0514**

**PROGRAM STUDI AKUNTANSI**

**FAKULTAS EKONOMI**

**UNIVERSITAS FLORES**

**ENDE**

**2023**

**HALAMAN PERSETUJUAN**

**Nama** : Nobertus Nuwa Nai  
**NIM** : 2019440514  
**Judul** : Akuntansi *Belis* Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo. (Studi Kasus Pada Perkawinan di Kampung Adat Wolotopo Dilihat dari Sudut Pandang Akuntansi Dalam Hal Pengidentifikasian, Pengukuran dan Pengkomunikasian *Belis*)

Ende, 12 Agustus 2023

Telah Diuji dan Dipertahankan di Depan Dewan Penguji Program Studi Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Flores

Dosen Pembimbing I

Dosen Pembimbing II

  
Apriana Marselina, SE.,M.Sc

  
Nuraini Ismail, SE.,M.Aks

NIDN :08 0104 8202

NIDN :08 2703 8302

1980  
Mengetahui

Ketua Program Studi Akuntansi  
Universitas Flores



Apriana Marselina, SE.,M.Sc

NIDN: 08 0104 8202

## LEMBAR PENGESAHAN

Telah Diterima dan Disahkan oleh Dewan Penguji Skripsi Program Studi Akuntansi  
Fakultas Ekonomi Universitas Flores untuk Dipertahankan Guna Memperoleh  
Gelar Sarjana Akuntansi pada :

Hari : Senin  
Tanggal : 14 Agustus 2023



Mengesahkan  
Dekan Fakultas Ekonomi  
Irjen Dewit Sofeiman, SE., M.Sc  
NIDN: 08 2603 7001



Mengetahui  
Ketua Program Studi Akuntansi  
Apriana Marselina, SE., M.Sc  
NIDN: 08 0104 8202

### Dewan Penguji

Ketua	:	<u>Sabra B. Wahab Thalib, S.E., M.Acc</u>	1. ....
		NIDN : 08 1708 6602	
Sekretaris	:	<u>Sabulon Savang, S.E., M.SA</u>	2. ....
		NIDN : 08 1904 6601	
Anggota	:	<u>Sesilianus Kapa, S.E., M.M</u>	3. ....
		NIDN : 08 1604 6701	
Anggota	:	<u>Apriana Marselina, SE., M.Sc</u>	4. ....
		NIDN: 08 0104 8202	
Anggota	:	<u>Nuraini Ismail, S.E., M.Aks</u>	5. ....
		NIDN : 08 2703 8302	



**Universitas Flores**  
**Fakultas Ekonomi, Program Studi Akuntansi**  
**Pernyataan Keaslian Karya Tulis**

Saya yang bertandatangan dibawah ini,

Nama : Nobertus Nuwa Nai  
NIM : 2019440514  
Program Studi : Akuntansi

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi dengan judul;

**“Akuntansi *Belis* Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo (Studi Kasus Pada Perkawinan di Kampung Adat Wolotopo Dilihat dari Sudut Pandang Akuntansi Dalam Hal Pengidentifikasian, Pengukuran dan Pengkomunikasian *Belis*)”** Adalah karya Ilmiah saya sendiri dan tidak terdapat keseluruhan atau sebagian tulisan orang lain yang saya ambil dengan cara menyalin atau meniru dalam bentuk rangkaian kalimat atau simbol yang menunjukkan bahwa gagasan atau pendapat atau rangkaian pemikiran dari penulis lain, yang saya akui seolah-olah sebagai tulisan saya sendiri dan atau tulisan orang lain tanpa memberikan pengakuan pada tulisan aslinya

Apabila saya melakukan hal di atas baik sengaja maupun tidak sengaja dengan ini saya menyatakan menarik skripsi yang saya ajukan sebafei hasil tulisan saya sendiri, Bila di kemudian hari terbukti bahwa saya ternyata melalkukan tindakan menyalin atau meniru tulisan orang lain seolah olah hasil pemikiran saya sendiri, berarti gelar dan ijazah yang diberikan oleh universitas batal sya terimah.

**Ende, .. Agustus 2023**

**Yang Membuat Pernyataan**



**Nobertus Nuwa Nai**

**NIM:2019 44 0514**

## **MOTTO**

***“Janganlah hendaknya kamu kuatir tentang apapun juga, tetapi nyatakanlah dalam segala hal keinginanmu kepada Allah dalam doa dan permohonan dengan ucapan syukur”***

***(Filipi 6 : 4-7)***

## **PERSEMBAHAN**

Dengan segenap rasa syukur dan ungkapan terima kasih, penulis mempersembahkan skripsi ini kepada:

1. Allah Tri Tunggal Mahakudus dan Bunda Maria yang selalu melindungi, menguatkan dan memberikan roh kesabaran dalam menghadapi tantangan hidup hingga mampu menyelesaikan pendidikan.
2. Kedua Orangtuaku tercinta, yaitu Bapak Fransiskus Mbulu dan Mama Maria Reli yang selalu memberikan doa terbaik, semangat dan dukungan dan pengorbanan yang luar biasa kepada penulis.
3. Kakak Eman Wasa Wetu dan Maria Florita Te, terima kasih karena selalu memberi perhatian dan meluangkan waktu serta tenaga dan dalam proses perkuliahan penulis.
4. Almamater Universitas Flores Ende Khususnya untuk Program Studi Akuntansi Fakultas Ekonomi, terima kasih telah diberikan kesempatan untuk dapat menimba ilmu di Universitas Flores.

## KATA PENGANTAR

Dengan kerendahan hati, penulis menghaturkan Puji dan Syukur kepada Allah Tritunggal Maha Kudus, Bunda Maria yang kudus dan hidup dan Para Leluhur atas semua kasih dan karunia yang selalu menyertai penulis sejak masa perkuliahan sampai dengan selesainya penulisan Skripsi yang berjudul “**Akuntansi Belis Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo (Studi Kasus Pada Perkawinan di Kampung Adat Wolotopo Dilihat dari Sudut Pandang Akuntansi Dalam Hal Pengidentifikasian, Pengukuran dan Pengkomunikasian Belis)**” dengan baik dan lancar.

Skripsi ini disusun dan diajukan sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan program sarjana (S1) Pada Universitas Flores Fakultas Ekonomi Program Studi Akuntansi. Selama menyusun skripsi ini, penulis telah mendapatkan bimbingan, motivasi dan bantuan dari berbagai pihak. Maka pada kesempatan kali ini penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr. Laurentius D. Gadi Djou, Akt selaku Ketua Yayasan Perguruan Tinggi Flores.
2. Bapak Dr. Simon Sira Padji, MA selaku Rektor Universitas Flores bersama Sekretaris Eksekutif dan Para Wakil Rektor Universitas Flores.
3. Ibu Iriany Dewi Soleiman, SE.,M.Sc selaku Dekan Fakultas Ekonomi Bersama Para Wakil Dekan Fakultas Ekonomi

4. Ibu Apriana Marselina, SE.,M.Sc selaku ketua Program Studi Akuntansi dan Ibu Nuraini Ismail, SE.,M.Aks selaku sekretaris Program Studi Akuntansi yang telah membantu penulis dalam proses perkuliahan.
5. Ibu Apriana Marselina, SE.,M.Sc selaku pembimbing I dan Ibu Nuraini Ismail, SE.,M.Aks selaku pembimbing II yang telah meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk membantu Peneliti dalam menyelesaikan proposal ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen Penguji yang telah memberikan kritikan, koreksi dan saran dalam menyelesaikan Skripsi ini serta bapak/ibu dosen Fakultas Ekonomi dan tata Usaha Fakultas Ekonomi, Prodi akuntansi yang turut memberikan pengabdian dan perhatiannya selama penulis menempuh proses perkuliahan.
7. Ibu Sabra B.Wahab Thalib, S.E, M.Acc selaku dosen Pembimbing Akademik penulis yang senantiasa memberikan arahan dan nasihat selama proses perkuliahan penulis sejak awal di Universitas Flores.
8. Untuk saudara - saudariku Hubertus Intama Nai, Kristoforus Arion Nai, Maria Florita Te, dan Lidwina Anita Te, serta ponakan Sheril, Maricel, Tiano, Thiago, Ziran, Tiara dan Geys segenap orang rumah yang dengan caranya masing -masing membantuku menyelesaikan perkuliahan ini.
9. Untuk keluarga besarku KEBORIA



10. Untuk sahabatku terkasih “BOOM” Maria Margaretha Nggalo, Yohana Mariani Sene Tei, Angelina Bha, Yosefina Tawa, Martha Goreti Ope, Vinsensius Jeradu, Maria Astrina Dhiwi, Janorius Demong, Yohanes Don Bosko Rega, Mardiana Moh Nasir, Sonya Apriani Floresnsia Lu Hea yang selalu setia menemani dalam suka dan duka sejak peneliti memulai pendidikan di Universitas Flores.
11. Untuk Sahabat Seperjuanganku Rahim Fatur Rahman Wolo, Carvianney Ivan Vioriko Djao, dan Arisky Lela Weki yang senantiasa mendukung dan memberi motivasi untuk peneliti sejak peneliti memulai pendidikan di Universitas Flores.
12. Organisasiku, Himpunan Mahasiswa Program Studi Akuntansi, yang telah memberi wadah bagi penulis untuk berproses dan berdinamika.
13. Untuk teman-teman angkatan 2019 Prodi Akuntansi untuk segala cinta dan dinamika selama penulis menempuh pendidikan di Universitas Flores.
14. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu-persatu yang telah membantu baik langsung maupun tidak langsung dalam menyelesaikan Skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa masih terdapat kekurangan dan kesalahan dalam penulisan Skripsi ini. Untuk itu penulis mengharapkan adanya kritik dan saran yang bersifat membangun dari semua pihak guna memperbaiki Skripsi ini. Akhir kata penulis

berharap semoga Skripsi ini dapat bermanfaat bagi rekan-rekan mahasiswa/mahasiswi dan pembaca.

Ende, Agustus 2023

Penulis

## Abstrak

**Nobertus Nuwa Nai. Nim : 2019 440 514 Akuntansi *Belis* Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo(Studi Kasus Pada Perkawinan di Kampung Adat Wolotopo Dilihat dari Sudut Pandang Akuntansi Dalam Hal Pengidentifikasian, Pengukuran dan Pengkomunikasian *Belis*) Skripsi. Ende : Program Studi.Akuntansi. Fakultas Ekonomi.Universitas Flores. 2023**

---

---

Penelitian ini bertujuan untuk mengidentifikasi, mengukur dan mengkomunikasikan *belis* pada adat perkawinan masyarakat kampung adat Wolotopo. *Belis* adalah mahar yang digunakan dalam perkawinan adat di kampung adat Wolotopo.

Metode penelitian ini menggunakan analisis kualitatif dari hasil wawancara, observasi serta studi literatur dari proses *belis*. Lokasi penelitian ini di Kampung Adat Wolotopo, Kecamatan Ndonga Kabupaten Ende.Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini ialah data primer yang diperoleh dari hasil wawancara dan data sekunder yang diperoleh dari buku – buku yang berkaitan dengan judul penelitian.

Penelitian ini menghasilkan data yang dapat menjadi bahan informasi dan bahan pertimbangan tentang *belis* dalam akuntansi antara lain: (1) Pengidentifikasian dalam *belis* dikatakan sudah relevan karena transaksi ekonomi dapat di idenfikasi menjadi sumber pengukuran dan pengkomunikasian dalam akuntansi. (2) Penelitian menunjukkan proses pengukuran *belis*, diukur dengan menggunakan nilai wajar “*fair value*” yaitu sesuai dengan harga pasar yang ditetapkan pada saat itu. Sehingga pada proses pengakuan, nilai *belis* dicatat pada tahapan *belis* itu terjadi. (3) Pada pengkomunikasian *belis* peneliti memberikan gambaran jurnal dan laporan keuangan yang dapat di gunakan dalam peristiwa *belis*, artinya ini menjadi bahan acuan dalam peristiwa *belis* selanjutnya sebagai bukti dokumentasi dan pertimbangan dalam ekonomi.

**Kata Kunci:** *belis, pencatatan, pengkomunikasian, pengukuran, akuntansi,perkawinan*

## ***Abstract***

***Nobertus Nuwa Nai. Nim : 2019 440 514 Belis Accounting in Wolotopo Traditional Village Marriage (Case Study on Marriage in Wolotopo Traditional Village Seen from an Accounting Perspective in terms of Identifying, Measuring and Communicating Belis) Thesis. Ende : Study Program. Accounting. Faculty of Economics, University of Flores. 2023***

---

---

*This study aims to identify, measure and communicate belis in the marriage custom of the Wolotopo indigenous village community. Belis is the dowry used in traditional marriages in the Wolotopo traditional village.*

*This research method uses qualitative analysis of the results of interviews, observations and literature studies of the buying process. The location of this research is in Wolotopo Traditional Village, Ndona District, Ende Regency. The data sources used in this study are primary data obtained from interviews and secondary data obtained from books related to the research title.*

*This research produces data that can be used as information material and consideration regarding belis in accounting, including: (1) Identification in belis is said to be relevant because economic transactions can be identified as a source of measurement and communication in accounting. (2) Research shows the process of measuring belis, measured using fair value, which is in accordance with the market price set at that time. So that in the recognition process, the purchase value is recorded at the stage the purchase occurs. (3) In communicating belis, the researcher provides an overview of journals and financial reports that can be used in buying events, meaning that these become reference materials for subsequent buying events as documentary evidence and economic considerations.*

***Keywords:*** *belis, recording, communication, measurement, accounting, marriage.*

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERSETUJUAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN.....</b>	<b>iv</b>
<b>MOTTO .....</b>	<b>v</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>xi</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xv</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xvi</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xvii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
1.1. Latar Belakang Masalah.....	1
1.2. Rumusan Masalah .....	9
1.3. Tujuan Penelitian .....	9
1.4. Manfaat Penelitian .....	9
<b>BAB II LANDASAN TEORI</b>	
2.1. Kajian Pustaka.....	11
2.1.1. Akuntansi .....	11
2.1.2. Pengidentifikasian Dalam Akuntansi.....	13
2.1.3. Pengukuran Dalam Akuntansi .....	13
2.1.4. Pengkomunikasian Dalam Akuntansi .....	15
2.1.5. <i>Belis</i> .....	16
2.1.6. Pemberian Dari Pihak Laki-Laki (Pengambil Perempuan) .....	18
2.1.7. Balasan Dari Pihak Perempuan ( Pemberi Perempuan).....	20
2.1.8. Perkawinan Adat Kampung Wolotopo .....	20
2.2. Penelitian Terdahulu .....	21

2.3. Rerangka Berpikir .....	23
------------------------------	----

### **BAB III METODE PENELITIAN**

3.1. Jenis Penelitian .....	25
3.2. Objek Penelitian .....	25
3.3. Sumber Data.....	25
3.4. Jenis Data .....	25
3.5. Teknik Pengumpulan Data.....	26
3.6. Teknik Analisis Data.....	28

### **BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN**

4.1 Hasil Penelitian .....	33
4.1.1 Gambaran Umum Kampung Adat Wolotopo .....	33
4.1.2 Akuntansi Belis Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo .....	34
4.2 Pembahasan.....	44
4.2.1 Pengidentifikasian Belis Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo .....	44
4.2.2 Pengukuran Belis Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo .....	45
4.2.3 Pengkomunikasian Belis Dalam Perkawinan Adat Kampung Adat Wolotopo .....	46

### **BAB V SIMPULAN**

5.1. Simpulan .....	52
5.2 Saran.....	53

### **DAFTAR PUSTAKA**

### **LAMPIRAN**

## DAFTAR TABEL

<b>Tabel 4.1</b> Pencatatan Materi Adat Perkawinan Untuk Laki-Laki .....	40
<b>Tabel 4.2</b> Pencatatan Materi Adat Perkawinan Untuk Perempuan .....	41
<b>Tabel 4.3</b> Jurnal Umum Untuk Materi Adat Perkawinan Laki-Laki.....	47
<b>Tabel 4.4</b> Jurnal Umum Untuk Materi Adat Perkawinan Perempuan.....	48
<b>Tabel 4.5</b> Jurnal Untuk Pemberi <i>Belis</i> (Laki-Laki) .....	49
<b>Tabel 4.6</b> Jurnal Untuk Penerima <i>Belis</i> (Perempuan) .....	49
<b>Tabel 4.7</b> Laporan Laba Rugi <i>Belis</i> Untuk Keluarga Laki-Laki .....	50
<b>Tabel 4.8</b> Laporan Laba Rugi <i>Belis</i> Untuk Keluarga Perempuan .....	51

## **DAFTAR GAMBAR**

Gambar 2.1 Rerangka Berpikir .....	23
------------------------------------	----



## **DAFTAR LAMPIRAN**

Lampiran 1. : Bukti Catatan Sederhana Belis Pemberian Belis Kampung Adat

Wolotopo

Lampiran 2. : Dokumentasi Penelitian

Lampiran 3. : Surat Keterangan Penelitian

Lampiran 4. : Surat Keterangan Selesai Penelitian

Lampiran 5. : Surat Keterangan Plagiasi

Lampiran 6. : Kartu Bimbingan Skripsi